
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 1809.

Sevilla 13 de Noviembre.

El Mariscal de campo D. Manuel Freyre, comandante general de la caballería del ejército de la Mancha, ha dado con fecha de 6 de este mes el parte siguiente al General en jefe.—“Ahora que son las 6 de la tarde acabo de aparearme en Madrideojos, despues de haber perseguido los enemigos que se han retirado camino de Mora; lo mismo han executado en Consuegra y Camuñas, con lo qual queda la caballería situada en los pueblos que la están detallados para hoy, con sola la diferencia de que los regimientos que debían quedarse en Urda se han adelantado á Consuegra. Todo el dia ha sido un ataque continuado desde las ventas de Puerto Lápice hasta dos leguas mas allá de esta villa. Las fuerzas que nos han opuesto en los tres diferentes puntos infiero que seran de 2600 á 3000 caballos. En Templeque tienen tambien caballería, y lo mismo en la Guardia: veremos mañana si correrán la misma suerte que estos. La tropa ha manifestado el mayor valor, y observado el mejor orden: ha habido muertos y heridos, pero no puedo informar á V. E. todavía sobre este particular.”

El General en jefe del ejército de la Mancha dice entre otras cosas al Sr. Ministro de la Guerra con fecha de 9 del corriente lo que sigue.

“Por la adjunta copia del parte del General Freyre verá

V. E. los resultados de la accion que ayer tuvo la caballeria con los enemigos, y aunque por los ulteriores dará conocimientos mas detallados este General, desde luego puedo asegurar á V. E. que ha cumplido mis ~~ordenes~~ á mi completa satisfaccion, y que la caballeria ha hecho extraordinarios esfuerzos y el mas brillante servicio, de lo qual estoy sumamente satisfecho.

Excmo. Sr.—En la marcha del dia de ayer desde esta villa á la de Dos-Barríos, cuyo pueblo debia ocupar segun las prevenciones de V. E., hallé á los enemigos situados en un puesto muy ventajoso, media legua mas allá de la Guardia, que es un barranco ó cañada profunda que forman dos cerros, por cuya angostura pasa el camino real, sin que hubiese otro sitio para pasar la columna, y mucho menos la artilleria. Situados los enemigos en el cerro que circuye el camino á una altura, que no alcanzaban nuestras armas de fuego, no habia otro arbitrio que romper con el arma blanca y subir apresuradamente. Asi lo mandé, y lo executaron con la mayor bizarría los regimientos de granaderos de Fernando VII acaballo y dragones de Lusitania. Luego que los enemigos vieron este movimiento se formaron en batalla en lo alto de la garganta, cargaron sobre nuestra columna que no tenia lugar para desplegar, y la acuchillaron sobradamente; pero llegando otros regimientos y haciéndoles trepar por un cerro inmediato, segun lo permitia lo quebrado del terreno, se contuvieron los enemigos, y dieron lugar á que desembocasen los regimientos. Apenas lo executaron quando fueron cargados en batalla por fuerzas muy superiores que estaban ya desplegadas; pero la continuacion de la columna que iba subiendo, los esfuerzos de muchos hombres valerosos que alli se hallaron, dieron lugar á que se alejasen los enemigos cierto trecho, y se fueron formando sucesivamente varias líneas. Las primeras los atacaron con el mayor denuedo, y aunque por una larga carrera se desordenaron alguna vez y fueron cargados y rechazados, las otras seguian avanzando con el mejor orden, y aquellas se reunian y formaban inmediatamente. Asi fueron atacando los dos expresados regimientos y el de dragones de la Reyna, que fue

el primero que formó en la cima después de aquellos. Posteriormente seguian los regimientos de Farnesio, Santiago y el Príncipe, cuya línea vino á quedar de primera para los sucesivos avances, que no tuvieron efecto, porque los enemigos, escarmentados de las primeras cargas se alexaron demasiado. Así marchamos hasta llegar á las inmediaciones de Dos-Barrios, en cuyo sitio se halló tambien el coronel D. Vicente Osorio con los regimientos de España y dragones de Granada, que habia sido destacado desde la Guardia para atacar á los enemigos por su flanco izquierdo en su posicion de Dos-Barrios. Así lo executó con resolucion, al mismo tiempo que por el camino los que iban por el frente; pero los enemigos emprendieron su retirada á mucha distancia, y nos hubimos de contentar con perseguirlos. Los regimientos que llevaba D. Vicente Osorio tomaron entonces la vanguardia, y le siguieron las líneas, segun se les previno, hasta llegar á la inmediacion de Ocaña, en donde se detuvieron los enemigos, y nos hicieron fuego de artillería con bastante viveza: la tropa lo sufrió sin la menor alteracion, hasta que habiendo anochecido dispuse la retirada á ocupar la posicion de Dos-Barrios que me estaba destinada. El escuadron de cazadores Francos que manda D. Rafael Santi-Esteban se me reunió en la inmediacion de Ocaña, pues habia sido destacado por el otro lado de la cañada, y hubo de hacer un gran rodeo para llegar. Los regimientos de Alcántara y Montesa se quedaron custodiando la artillería, que no me pareció conveniente llevar por la estrechez del paso; pero despues la hice avanzar, y llegó á tiempo de arrojar algunas granadas antes de anochecer.

Hemos tenido pérdida de hombres y caballos, pero no puedo determinarla, porque los cuerpos no han tenido tiempo ni proporcion para pasarme las noticias. De esto, y de las acciones particulares que ha habido dignas de particular mencion daré á V. E. noticia luego que me halle bien instruido.

Entre los muertos y heridos se cuentan algunos oficiales y sargentos dignos de singular recomendacion.

Á las ocho de la noche evacuaron los enemigos á Ocaña,

dirigiéndose á Aranjuez, segun noticia que he recibido de aquel pueblo en la mañana de hoy.

El valor de la tropa, el de los xefes y oficiales, y el zelo é inteligencia de estos, se ha manifestado singularmente en esta accion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tembleque 9 de Noviembre de 1809.—Excmo. Sr.—Manuel Freyre.—Excmo. Sr. D. Juan Carlos Areizaga.”

Lo que se anuncia al público para su satisfaccion, interin se reciben los detalles que ya se han pedido.

Cadiz 14 de Noviembre.

Con fecha de ayer ha avisado el Cónsul de S. M. B. en esta ciudad al Sr. Gobernador de esta plaza, la noticia de oficio siguiente:

Copia de una carta de Sr. E. Wiale, fecha en Gibraltar á 10 del corriente.—“El bergantin de guerra que acaba de llegar de la esquadra del Lord Colingwod, trae la satisfactoria noticia de que Gantaume, abordo de un navio de 80, dos de 74, varias fragatas, y como de 15 á 18 transportes con provisiones, tropas y municiones, han sido quemados y destruidos en la bahia de Rosas, y que solo uno de los navios se escapó. Nuestra pérdida ha sido poco mas de 20 muertos y pocos heridos. (*Gazeta extraordinaria del comercio, de este dia.*)

AVISO.

Á la traduccion del *Correo de Londres* en lengua portuguesa, que hemos anunciado en el número 105 de nuestro Periódico, se subscribe tambien en Oporto en la lonja de Antonio Alvarez Ribeyro, por los mismos precios insinuados.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REX.